

# LA REGION

DIARIO POLITICO, DE NOTICIAS E INTERESES MATERIALES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Puerta Nueva núm. 14

Toda la correspondencia á la redacción.

No se publica los días festivos.

PRECIOS: En Orihuela 1 peseta al mes Fuera, 3 pesetas trimestre. Anuncios, esquelas de funeral y comunicados á precios convencionales.

## PROFESORA EN PARTOS

Doña Concepcion Blasco, matrona del departamento de Maternidad de la Beneficencia de esta ciudad, ofrece sus servicios.

Plaza de Santiago, núm. 2.

## VINO DE LA MURADA

En la calle del Marqués de Arneva, frente á la iglesia del Cármen y al lado de la herrería de Vicente Marin, se vende vino del campo de la Murada. superior para mesa, á cuatro perras micheta y diez reales cántaro.

## VENTA

Al ausentarse de esta ciudad don Julio Lizon, ha dejado encargado para la venta de la conejera que tiene en la plaza del Cármen.

Darán razon y cuantos antecedentes sean necesarios en la calle de San Pascual, casa de D. José Maria Lizon.

## LA REGION

### Sobre lo mismo

Demostrábamos ayer por manera que no dejaba lugar á duda alguna, cuánta había sido la imprevisión del alcalde, cuánta su negligencia y cuánto su abandono respecto á la notificación al vecindario de los telegramas recibidos sobre la crecida del rio, imprevisión, negligencia y abandono que fueron origen de que tanto en la población como en la huerta sorprendieran las aguas á todos ocasionando las grandes pérdidas que

hoy lamentamos y que no hubieran llegado á tan alto grado de publicar por bando todas las noticias que se iban recibiendo y comunicando las mismas á los distintos partidos rurales.

Hoy nos corresponde examinar las medidas que en la población se adoptaron para evitar la entrada de las aguas en la misma.

Partiendo del Arrabal Roig, el portillo de Pamies se obstruyó á medias, lo mismo que el albollon de la calle de Abajo por el cual el agua tuvo la entrada franca, inundando todo el arrabal y dando tal caudal que la calle del Hospital se convirtió en ancha acequia que inundó la plaza del Cármen, Meca, Malecón, plaza de las Salesas, calle del Rio, plaza de la Verdura y demás calles adyacentes, en algunas de las cuales, llegó el agua á alcanzar una altura de unos dos metros. Todo el vecindario del mencionado arrabal está poseído de que no se hubiera verificado con tanta abundancia la entrada de las aguas, si en los referidos puntos se hubiera puesto algun más cuidado para que aquellas no salieran más que por filtración como ocurrió en el albollon de la calle del Rio.

En el barrio de San Agustia—y esto ya lo dijimos—el abandono llegó al más alto grado. Los albollones de la plaza de San Agustia no se cerraron ni mucho ni poco. El de la calle de San Pascual no tuvo la suerte de que se acordaran de él. En los portillos del Riacho se pusieron tablas hasta mitad de la altura de los mismos y el agua rebasó las contenciones inundando todo el barrio, y aún parece que alguien de el portillo inmediato al molino, quitó algunas tablas aprovechando el descuido

de las autoridades. ¿Se quiere mayor abandono? Pues en el molino Grande donde en toda avenida se ha obstruido hasta cerca de media puerta con una buena mota de tierra, no se hizo nada, es decir, si que se hizo; cuando las aguas descendían ya por la calle de D. Pedro Maza aumentando la inundación del barrio, vimos al alcalde dirigiendo una mota que se comenzó á hacer cerca de la mitad de la calle del Molino, en punto contrario á la corriente y salida de las aguas, donde no habian de llegar estas y por tanto donde era innecesaria la contención.

Y menos mal que así se emplazaba la mota, pues de haber llegado á ella el agua, no habria habido tiempo de hacerla ya que para ello se dedicaron ¡dos peones! y se construía con tierra del arrecife, tan duro y fuerte, que si hubieran de haber extraído de él la tierra necesaria para aquella, todavia no se hubiera terminado. ¡Qué inteligencia y qué prevision!

En los distritos del centro y de San Juan se adoptaron iguales precauciones. Los albollones de la calle del Angel, de la plaza del Salvador, Hostales, y plaza de la Trinidad quedaron todos abiertos, saliendo el agua por ellos sin que hallara obstáculo alguno hasta alcanzar el nivel del rio.

Si á este cuadro de impericia y abandono, agregamos el desconcierto y el desorden que reinó cuando ya tarde, muy tarde, y ante los gritos de los inundados y el clamoreo general, se quiso hacer algo, tendremos la medida de la imprevisión de nuestra primera autoridad local y la inmensa responsabilidad contraída.

A las nueve de la noche del 14, es

decir, del mismo día en que el gobernador de la provincia decía á las once de la mañana al alcalde de esta ciudad «Estreme usted y ese Ayuntamiento toda clase de medidas para evitar la inundación y sus funestas consecuencias» sin que el Sr. Maestre hiciera nada para cumplir las órdenes del Gobernador, empezaron las aguas á afluir por todas partes produciéndose pero en mayor grado la alarma que en principio se trató de evitar. A aquella hora estaba ya el alcalde en su despacho sin enterarse de lo que ocurría y así tal vez hubiera continuado si la presencia del digno teniente de la benemérita Sr. Aguilar no le hubiera sacado de su ignorancia. Pero entonces ya era todo innecesario. Quiso hacer algo y se encontró el alcalde sin útiles de trabajo, sin capazos, sin maderas, sin nada. Cada cual obraba por su lado inútilmente originándose un laberinto que solo fué fecundo para hacer reír al gran número de curiosos que toda la noche llenó las calles no inundadas de la población.

Y mientras esto ocurría aquí á pesar de haber sacado de su casa en auxilio del alcalde al Sr. Ballesteros á las doce menos cuarto de la noche, es decir, cuando todo Orihuela estaba lleno de agua, la huerta estaba completamente abandonada salvo los partidos rurales de Beniel y Murcia en los que había en cada uno una pareja de la Guardia civil. No es extraño que estando así las cosas, el daño ocasionado por el desbordamiento haya sido muchísimo mayor del que con mayor prevision, más celo y más pericia hubiéramos tenido.

Sin contar con la desolación habida en la huerta que ha llevado á la mayor miseria á centenares de familias, las pérdidas de la población son grandísimas. Como para enumerarlas necesitaríamos algunos números de nuestro periódico, citaremos algunos casos como los de los comerciantes Sres. Franco (D. Antonio), Martínez Sanchez (D. José) y el industrial Sr. Donate que han perdido gran cantidad de grano, pimiento molido y harinas por no disponer de tiempo para poner á salvo sus intereses. Del tinajero de la señora viuda de D. Inocencio López, arrancó el agua una tinaja llena de aceite

que se perdió por completo. En otros muchos establecimientos y casas particulares ha ocurrido lo mismo.

Indudablemente que al obrar el alcalde de otra manera cumpliendo con su deber y obedeciendo las órdenes del Gobernador de la provincia, los daños causados no serían en el alto grado que tenemos que lamentar y que lamentamos, siquiera los adláteres del alcalde vean las cosas por el prisma de su oficiosidad, contrario en esta ocasión mas que en ninguna otra á lo que vé todo Orihuela.

Lo que ha visto todo el vecindario no puede ser alterado, por que la opinión vé, examina y aquilata los hechos ocurridos á la faz del público con toda la imparcialidad debida y sin los apasionamientos de la política.

## SUETOS Y NOTICIAS

Todas las tardes acude á la barriada de San Anton gran número de personas con objeto de ver los diversos veneros de agua que han aparecido al pie del monte despues de la inundación.

Es de admirar en dichos veneros que el agua de los mismos es potable mientras que la de los antiguos manantiales, como el de los baños, era y es selenitosa si bien hoy lo es menos y está aumentado el caudal hasta el punto de desbordar de las acequias llenando todo el camino.

Los desprendimientos de terrenos en las márgenes del río vienen sucediéndose con bastante frecuencia desde que empezaron á disminuir las aguas del río.

Al derrumbamiento de una parte de la casa situada detras del parador de Buena-Vista y del huerto de la Parada, propiedad de nuestro respetable amigo y correligionario D. Andres Lizon, han seguido nuevos desprendimientos en el huerto de D. Antonio Pizana de donde ayer arrastraron las aguas un naranjo y en la parte Este del puente del ferrocarril donde la caída de ribazos enormes ha ensanchado el río en unos tres metros.

En algunas casas por efecto de las filtraciones se hace inacabable el desagüe de los sótanos.

De «La Noticia Diaria:»

«Por todos conceptos loable fué la orden del Sr. Alcalde mandando cerrar los tres juegos de lotería que habia en esta ciudad. Creiamos que igual medida habria tomado respecto de otros juegos mucho más perniciosos; pero hemos sabido con sorpresa que el miércoles á las dos de la madrugada aun se volvió á pedir as para 2.500 pesetas en cierto centro que se dice de recreo, y que á juzgar por los efectos que hoy tocan algunas familias orcelitanas, es de perdición.

Sr. Alcalde; no desconocemos los obstáculos que ha de encontrar usted para hacer justicia seca en esto de los juegos prohibidos, porque conocemos historias pasadas y conservamos el recuerdo de cierta dignísima persona que padeció muerte y pasión política por salvar los intereses que se le confiaron, pero tan honroso ejemplo ¿no merece imitarse?

Que por esto le obligan á usted á dejar la capa ó sea la vara, en manos de la mujer de Putifar?

Pues tanto mejor. Más vale vivir con honra que lucir la capa.

Orihuela conoce ya á los Faraones.

Energía y adelante.

Y sobre todo; lo que decía el escribano del cuento: «O se tira del cordel para todos ó para ninguno.»

A las cuatro de esta tarde se unirán con los indisolubles lazos del matrimonio la distinguida señorita doña Acacia Rufete y nuestro querido amigo y correligionario D. Alvaro Garcia de Burunda.

Deseasmósles toda clase de felicidades en su nuevo estado.

Se nos olvidó comunicar ayer á nuestros lectores la llegada á esta Ciudad del Rvdno. P. Bernardo de Andermatt ministro general de toda la Orden de Capuchinos.

Le acompaña el P. José Maria, Guardian que ha sido de este convento y que ha dejado entre los oriolanos felices recuerdos.

Bien venidos sean.

En el «Boletín Oficial» correspondiente al 17 del corriente, se halla in-

serto un edicto de la secretaria de gobierno de la Audiencia de Valencia anunciando, que han de proveerse por oposicion las notarias vacantes en Camporrobes, Benisa, Catarroja, Pego, Utiel, Morella, Sueca y Carlet, correspondientes á los Distritos notariales de Requena, Callosa de Ensaia, Torrente, Pego Morella, Sueca y Carlet respectivamente.

Los aspirantes podran presentar sus solicitudes á la junta directiva del colegio notarial de este distrito, dentro del término que se fijará en la convocatoria que ha de publicar la *Gaceta* de Madrid.

Dicen de Córdoba:

En los despachos de billetes de la Plaza de Toros, como parage amplio para aquella laboriosa operacion, se distribuyeron ayer los cuatro mil bonos de pan con que el diestro cordovés Rafael Guerra *Guerrita*, acudia á aliviar la afflictiva situacion de la clase jornalera. Apesar de la aglomeracion de gente el órden no se alteró lo mas minimo. La conducta de Guerra y de cuantos demuestran en estos calamitosos dias, sus generosos sentimientos, es digno de aplauso.

Dicese que en breve se ajusticiará en Jerez un individuo perteneciente á los complicados en la Mano Negra.»

La causa de no haberse ejecutado entonces, fué debido á creérsele loco.

Hasta tanto no se proceda á detener las aguas que se vierten por el *portillo* abierto mas allá de Benejuzar y que originan grande perjuicio á aquella parte de la huerta, continuarán incomunicados muchos pueblos de la vega baja del Segura.

Anoche recibió un telegrama el Alcalde del Gobernador de la provincia en que le manifiesta haber correspondido para el distrito de Orihuela y Dolores 100.000 pesetas, según la distribucion practicada por la junta de Sres. Senadores y Diputados del millon de pesetas que las Cortes han concedido para las provincias que han sufrido perjuicios por las inundaciones.

## TELEGRAMAS.

En Burgos se ha unido la casa número 14 de la calle del Emperador.

Estaba habitada por dos vecinos y á consecuencia del hundimiento, han muerto una mujer y una niña de diez años.

El hundimiento de la casa, ha sido á consecuencia de las nieves y lluvias de dias anteriores.

En Granada continúa el temporal de lluvias. Se teme que ocurran nuevas inundaciones.

Se ha celebrado consejo de ministros; comenzó á las seis y terminó despues de las nueve y media.

El Sr. Capdepon dió cuenta del expediente en que se resuelve la suspension de la diputacion provincial de Oviedo.

El Sr. Groizard explicó en el consejo el curso de las negociaciones con el embajador Marroquí, y de la cual resulta como uno de los puntos salientes, que los Sres. Sagasta, Groizard, Martinez Campos, Lopez Dominguez, y aun el Sr. Cánovas del Castillo, en lo que ha sido consultado, están totalmente de acuerdo en cuanto á la conveniencia de dar facilidades al Sultan para que cumpla el convenio que su padre estipuló con el general Martinez Campos.

En lo que no parece que se ha llegado á precisar nada és, en la fecha para la demarcacion de la zona neutral de Melilla, y en si se establece ó no en Fez el consulado español.

## MISCELANEAS

—Diga V., D. Silvestre, ¿por qué no compra V. un revólver para defenderse cuando se retira tarde á casa?

—Hija mia, porque yo confio más en mis pies, que en mis manos.

El hijo de Gedeón piensa dedicarse al comercio.

—Sobre todo, le dice su padre, no te fíes de los mudos.

—¿Por qué?

—Porque no tienen palabra.

En un restaurat:

Un parroquiano que encuentra muy

cara la cuenta, se resiste á pagarla.

—Si no paga V., dice el camarero, hago llamar un guardia.

—Pues llama dos: uno para mí y otro para tu amo, que es más ladrón que yo.

De un marido que habia echado ya al cementerio á cuatro mujeres á fuerza de malos tratamientos, decia uno de sus amigos.

—Ese hombre es como la Fé.

—¿Por qué?

—Porque hace mártires.

## TINTA DE ESCRIBIR

Se vende en la imprenta donde se imprime este periódico, calle de Hostales, núm. 1, en botellas de 1, 0'50 y 0'15 cada una.

Tambien se vende tinta en polvo y hecha á 5 céntimos la medida.

## DINERO A PRÉSTAMO

Se desea colocar cantidades á préstamo á interés módico.

Se compran fincas rusticas que radiquen en el término municipal de esta ciudad.

Las operaciones que se pactiquen se harán con la debida reserva.

Informará el Procurador D. Francisco Navarro Juan, Santiago 25 Orihuela.

## ANUNCIO

En el vivero de la hacienda «Lo Rambal» campo de la Murada, se vende planta de olivo, de superior clase y á precios convenientes.

Darán razón en la mencionada hacienda y en la Administración de este periódico.

En la imprenta de este periódico, se ha recibido un grandísimo surtido de armanques americanos de todas clases y precios en bonitos cromos.

# SECCION DE ANUNCIOS

## LA REGION

DIARIO POLITICO DE NOTICIAS É INTERESES MATERIALES

### PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Orihuela, un mes, una peseta.

Fuera, un trimestre, tres pesetas.

Toda la correspondencia á la Redacción y Administración. Puerta Nueva número 14.

## ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO

DE

# Luis Zeron y García

CALLE DE HOSTALEL NÚM. 1.

En este establecimiento se hacen toda clase de impresos con economia y prontitud como son: periódicos, prospectos, carteles, facturas membretes, circulares, estados rayados etc. etc.

## DISPONIBLE